
港區人大代表馬逢國接受本報訪問時指出，行政長
官選舉的規定，已白紙黑字寫在《基本法》裡，

而基本法在起草時經過了廣泛諮詢才獲全國人大通過，
中央政府和巿民都需要按照《基本法》落實2017年特首
選舉，不可以違憲，而喬曉陽在深圳的講話能令香港巿
民弄清楚中央政府的看法，對討論政改有好處。

選舉機制非針對反對派

他強調，喬曉陽日前已明確表明，只要反對派願意改
變，當選行政長官的大門還是向他們打開的，代表未來
的特首選舉機制並不是針對反對派，只要提名委員會能
體現出廣泛代表性，由提名委員會提名的候選人自然能
得到巿民信服。不過，他期望中央領導人就「與中央對
抗」作更多闡述，為何謂與中央對抗下定義。

中央講法繼承鄧公之說

港區全國人大代表陳勇表示，香港作為國家的一部
分，選出的行政長官必須是要愛國愛港人士，必須維護
國家整體利益。已故國家領導人鄧小平早在上世紀80年
代已強調要由愛國愛港人士治港，現在中央的講法亦是
繼承鄧公的講法。作為行政長官，必須要尊重自己國
家、民族的利益，這是基本要求。至於那些不認為自己
是中國人，不支持國家發展，與中央對抗的人士，他們
很清楚自己是否符合愛國愛港的標準。
就反對派近日對此問題反應激烈，他認為，反對派對

此講法忽然有如此激烈的反應，一可能是他們自己對愛
國愛港標準有誤解，又或者他們理解這個標準，但知道
自己做不到。如果只是想㠥推翻中央政府或不承認自己
是中國人的人，自然不會是愛國愛港的。香港不可能獨
立於國家之外，因此擔任香港行政長官的前提亦必須是
愛國愛港人士，大家應對此有共識。

特首不愛國 中央無可能支持

全國政協教科文衛體委員會副主任蔡冠深昨日在接受
本報訪問時表示，由愛國愛港人士擔任特首是天經地
義，因為香港在很多方面都需要背靠祖國，倘若特首不
愛國，中央沒可能支持，故他支持由愛國愛港人士出任
特首這大原則：「無論誰做特首我都希望他是愛國愛港
的，我相信這亦是中央的想法，也是香港巿民的想法，
這點是毫無爭議的。」並相信，喬曉陽的講話有助推動
香港社會討論2017年特首選舉的氣氛，巿民不用瞎猜中
央的想法，有助促進大家思考、討論。

港區全國政協委員簡松年認為，香港社會一向對愛國
愛港的標準有不同講法，大家亦有自由去討論這個標
準，不過若涉及選出的行政長官，則必須符合中央對愛
國愛港的標準，即是行政長官人選不能對抗中央，必須
是中央可接受的人士。「若選出的行政長官不符合中央
對愛國愛港的標準，則中央可以不委任有關人士，香港
會出現憲制危機。」他認為，反對派不能用自己心中的
標準去看待對行政長官的愛國愛港標準，必須是用中央
認同的標準，最基本就是不會與中央搞對抗。
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愛國愛港標準
須符中央定義
人代政協論做特首條件：非憑己想像理解

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)

全國人大法律委員會主任委員

喬曉陽明確提出普選特首的底

線，就是不能夠接受與中央政

府對抗的人擔任行政長官。多

位港區全國人大代表和全國政

協委員昨日均表示，當選的行

政長官一定要符合愛國愛港的

條件，而且是要符合中央的愛

國愛港標準，即不會與中央搞

對抗；而並非只是某些人自己

想像中的愛國愛港標準。他們

強調，香港是國家的一部分，

選出的行政長官必須愛國愛

港，維護國家的整體利益。

劉江華：嚴格按基本法規定和人大決定

譚耀宗：特首標準高 不能反中央

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 全
國人大法律委員會主任委員喬曉陽
日前表明，行政長官必須由愛國愛
港的人擔任，並指出普選的提名機
制是提名委員會的機構提名。反對
派就此聲稱，這一安排等如扼殺他
們參選當選的可能性。在立法會
會議討論此事時，民主黨涂謹申

質問「這樣到底是中央選特首，抑或是巿民選特
首」？建制派議員就予以還擊，民建聯何俊賢(見圖，

黃偉邦 攝)反問：「基本法第四十四條定明了特首的年
齡限制和國籍要求，這些又是否所謂的篩選呢？」

基本法早定明 何俊賢質疑「篩選論」

涂謹申在昨日立法會會議就2017年特首選舉辦法向
政府提出質詢，問到當局何時就特首普選展開諮詢，
又質疑《基本法》第四十五條中「有廣泛代表性」、
「按民主程序」和「普選產生」的規定是否需要符合國
際人權公約所載的普及而平等原則。他還稱，喬曉陽
提到要由提名委員會、巿民和中央判斷誰是與中央對
抗的人，質疑「這樣到底是中央選特首，抑或是巿民
選特首？」人民力量黃毓民指，政改方案需要於2015
年在立法會三讀通過，距今只有2年時間，但政府依然
毫無動靜，要求劉江華交代政府對政改方案的構想。

民建聯何俊賢表示，坊間有不少人在特首普選問題
上偷換概念，混淆用詞，他反問：「基本法第四十四
條定明了特首的年齡限制和國籍要求，這些又是否所
謂的篩選呢？」

民建聯蔣麗芸亦說，喬曉陽的言論一出，部分立法
會議員「立即跳出來說那我即是沒有資格選(特首)」，
其實是自認不愛國愛港。

署理政制及內地事務局局長劉江華回答表示，政府
會在適當時候為2016年立法會選舉及2017年特首選舉
展開廣泛諮詢並啟動憲制程序，並且強調：「特區政
府會嚴格按照《基本法》的規定，和全國人大常委會
的《決定》，就普選行政長官時的具體提名和選舉安
排進行廣泛諮詢。目前特區政府未有既定方案，在進
行公眾諮詢時，特區政府會仔細聆聽社會各界，包括
立法會，就有關議題所發表的意見。」他還提到，政
府有足夠時間走完政改5步曲，誠懇希望各黨各派的
議員都能夠平心靜氣理性務實去處理普選問題。
至於提名委員會組成方法、按照民主程序提名產生

若干名行政長官候選人等技術細節問題，劉江華表示
政府聽到社會有不同角度、聲音的意見，會在適當時
候展開廣泛諮詢，希望社會在展開諮詢前有更多理
性、務實討論。被追問到政府目前立場，劉江華表示
政府在廣泛諮詢前拿出一個具體方案來並不適合，相
信議員也會同意。

香港文匯

報訊（記者

鄭治祖）全
國人大法律
委員會主任
委員喬曉陽
日前在座談
活動提到普
選 特 首 原
則，包括不

能接受與中央政府對抗的人擔任行
政長官，表明這是中央的底線。身

兼全國政協委員的中央政策組前首

席顧問劉兆佳(見圖)認為，喬曉陽
就特首普選表明中央立場，反映中
央對今次政改不容有失，希望提早
表態控制形勢。但他分析指，中央
與反對派的政改立場南轅北轍，對
立法會最終能通過普選特首的政改
方案不感樂觀。
劉兆佳昨日接受傳媒訪問時表

示，今次行政長官選舉辦法涉及的
利益及考慮比以往更嚴重，2010年
的政改純屬民主程度是否擴大問
題，但從中央角度看，今次政改涉
及國家安全、「一國兩制」能否落
實等，是不容有失。加上，反對派
開始組織激烈的「佔領中環」行
動，並將普選特首與市民不滿特區
政府混為一談，中央難單靠處於弱
勢的特區政府主導諮詢，因此中央
提早「出手」申明立場，主導局
面，相信這亦有利各方面慎重思
考。

與反對派難有妥協空間

劉兆佳認為，中央出招前已評估
所有後果，明白反對派走向激烈是
無可避免，又指中央與反對派的政
改立場南轅北轍，難有妥協空間，

「中央從特區政權由誰控制來看特首普選，
『民主派』則集中於選舉制度，抽離地看是否
合乎西方民主準則，因此大家出發點不同，涉
及利益不一致，某程度的磨擦對抗無可避
免」。他預期政制議題在未來會更趨分化，反
對派可能轉趨激進，但一般老百姓從務實溫和
角度看，則可能認同中央更早澄清立場可能有
利穩定局面及作出定斷，故此對立法會最終可
通過普選特首的政改方案不感樂觀。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 對全國人大法律委員會
主任委員喬曉陽表明不接受與中央對抗的人士擔任特
首，民建聯主席譚耀宗指出，喬曉陽已經清楚講述，行
政長官選舉過程中並無排他性，只要參選人士符合要
求，便可以參選。對於「愛國愛港」定義，譚耀宗指，
「我們所講的國家，就是中華人民共和國。其他人的國
家就並不一樣，可能有份參加聯署，當香港就是福克蘭
群島，要收返佢咁！這些人所提倡的非政黨輪替，而是
要結束，要對方收檔，具推翻意味，與批評屬兩回
事」。他又指，擔任行政長官所需要的資格較一般官員
為高，作為特區領導人，負責代表中央政府帶領整個特
區，怎可以反對中央政策？

葉國謙：反對派令事情複雜化

港區人大代表、民建聯黨團召集人葉國謙認為，喬曉
陽講話正確，現時喬曉陽提出的兩個前提合理，行政長
官選舉中，應該按照《基本法》辦事，不明白反對派為
何要套入什麼國際人權法，令事情複雜化。他又表示，
鄧小平早已表明「港人治港」的界線，是必須由以愛國
者為主體的港人來治理，認為將來選舉產生的特首不能

和中央對㠥幹，「無理由特首一邊主持回歸活動，一邊
又支持遊行示威，要平反六四，中央就如一間公司般，
作為老闆，不可能請一位倒自己米，要自己關門的
CEO，這個道理相當簡單，不明白為何反對派不了
解」。他又認為，雖然政改方案要共同商討，但兩個前
提是最大原則。

蔣麗芸：愛國愛港屬一種精神

民建聯立法會議員蔣麗芸認為，現時共產黨是中國的
唯一執政黨，政府官員主要都是共產黨員，如果與他們
溝通時，要求「執了他們的黨」，當然是難以接受，更
無法溝通，香港人亦不願見到。被問到要求「三權分立」
是否對抗中央，蔣麗芸認為，任何有關政策及政治制度
的問題，大家都可以商討，只要為國家好的，相信可以
探討。至於不可以「對抗中央」應否成為特首的條件，
她認為，愛國愛港屬於一種精神，又指只有愛國及愛自
己地方的人才會參選。

田北辰：不同意見不構成對抗

新民黨副主席田北辰表示，在剛過去的星期日與全國

人大法律委員會主任委員喬曉陽舉行座談會後，曾經致
電一名當日有份出席的中央官員，查詢有關「對抗中央」
的細節。他引述對方指，與中央對抗是指進行「反對或
抗衡中國的政治體制，包括有明顯希望結束一黨執政的
語言及行動」，同時亦包括「鼓吹三權分立、類似西方
國家、民主制度的一套」，至於對「六四」、李旺陽事件
等有不同意見，則不構成對抗中央。
田北辰又引述指喬曉陽在周日的講稿中從無提及「泛

民」兩字，是否對抗中央要視乎多個因素，包括過去表
現、政治立場等，至於是否適合參選行政長官，要由提
名委員會決定。田北辰認為，支持中國政治體制不等於
愛共產黨，支持體制亦可批評共產黨。

劉慧卿抽水 責田二少做法不妥

民主黨主席劉慧卿就認為，新民黨立法會議員田北辰
致電中央官員，查詢有關何謂「對抗中央」的細節，做
法不可接受及離譜。她又說，《基本法》已列明參選特
首資格，議員不能加減，亦並非有中央官員提及一些意
見後就變成規定，議員可以對有關問題有不同意見，但
不能限制甚麼人能否參選。

■馬逢國指出，中央政府

和巿民都需要按照《基本

法》落實2017年特首選

舉，不可以違憲。

資料圖片

■陳勇表示，鄧小平早在

上世紀80年代已強調要由

愛國愛港人士治港，現在

中央的講法亦是繼承鄧公

的講法。 資料圖片

■蔡冠深表示，由愛國愛

港人士擔任特首是天經地

義，因為香港在很多方面

都需要背靠祖國。

資料圖片

■簡松年認為，社會對愛

國愛港的標準有不同講

法，但若涉及選出的行政

長官，則必須符合中央的

標準。 資料圖片

不可違憲 繼承鄧公 天經地義 符合中央

■譚耀宗(左)及蔣麗芸(右)出席立法會會議。 黃偉邦 攝

■田北辰引

述喬曉陽的

說話表示，

鼓吹三權分

立即對抗中

央。

黃偉邦 攝
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最高人民檢察院、
解放軍總政治部昨
日修訂頒發《軍人

違反職責罪案件立案標
準的規定》，該規定共
40條，對31種軍人違反
職責罪案件立案標準作
出具體規定。
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金融海嘯爆發，三
大評級機構先後摘
下美、法、英的最

高AAA主權信貸評級，
保住「9A」(獲三大同時
評為3A)的國債大跌六
成，從11萬億美元減至
4萬億美元。
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英國少女安德森日
前到朋友家遊玩，
她手上拿㠥的飄香

肉批，引來鄰近四頭惡
犬攻擊搶奪，更猛噬安
德森的喉嚨，4頭惡犬
後被警員射殺，但安德
森也告不治。
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電視廣播（TVB）
昨向高院申請司法
覆核許可，推翻通

訊事務管理局向行政會
議提交增發免費電視牌
照建議報告，法官質疑
現階段由法庭介入的需
要，押後裁決。
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昨日上午10時，台
灣南投發生里氏規
模6.1級強震，造

成至少1人死亡86人受
傷，當中大部分是輕
傷。地震還引發兩起火
災和5起電梯受困事
件，高鐵一度停運。
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在國際單車壇屢獲
殊榮的李慧詩，昨
日在400多名青少

年見證下，獲委任為香
港聯合國兒童基金委員
會大使，成為繼黃金寶
後第2名單車運動員出
任該會大使。
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